# 井伏鱒二の会話部方言表現技法

# 「朽助のゐる谷間」の場合

現もまた、ナマの土地ことばではないと言われている。 井伏鱒二の文章はきわめて意識的なもので、その一端としての会話部の方言表

の問題としても、あるいは、庶民造形やユーモアの表わし方の問題としても、お もしろい課題だと思われる。この稿では、彼の初期農村物の代表的方法として、 いて、どういう効果をあげているのか。これは、文学作品への方言のとり入れ方 「朽助のゐる谷間」(昭4・4)の場合を見る。 それではいったい、それは土地ことばとどう違うのか、井伏はどんな技巧を用

間」「シグレ島叙景」「丹下氏邸」「川」「鞆ノ津所見」など。)中期(昭8― 物造形に作用させている。 方言を基盤に、古態の語・文法的破格を誇張的に逆用して、筋の展開・笑い・人 はじめに、彼の方言の扱い方の変遷を見ておく。初期 (「歪なる図案」「談判」「谷間」「朽助 の ゐ る 谷 (昭2-6) には、郷里

こういう変遷の中から、文学史上でも特異な初期の方法の代表例を見ようとして 用させている。(「多甚古村」「へんろう宿」「追剝の話」「当村大 字 霞 ケ 森」 スケッチを介して寄嬌な表現をやめ、共通語をまぜた平易な表現を筋の展開に作 集」「八束・斐川」「猟見物」「土佐の高知」「『槌ツア』と『九郎治ツアン』 の切りとり方は意識的である。(「言葉について」「集金旅行」「金山踊」「鶏肋 15) には、 は喧嘩して私は用語について煩悶すること」など。)後期(昭14ー)には、方言 への好奇心からスケッチ風に写している。筋や人物造形との関連は薄いが、断面 「橋本屋」「遥拝隊長」「丑寅爺さん」「黒い雨」など。)大まかではあるが、 山陰・山陽・四国・北九州・東北のことばに取材範囲が広がり、 方言

「朽助のゐる谷間」のモデル地は、 井伏の郷里、広島県深安郡現在の加茂町で

# 藤 本 干 鶴 子

ったので、次記の資料に拠った。 ある。土地ことばと比較するには、実地調査をすべきだったが、今回はできなか

- 「備後地方の敬語法」岡田統夫
- 「方言」 (『備後加茂』町史とパンフレットの中間的性格のもの。)中国観

1

- 光地誌社
- ゥ 「備後地方の『モー』ことば」岡田統夫
- 才 I 「打消の過去『しダッタ』・『しナンダ』・『しンカッタ』について 「広島県神石郡油木町福本部落の方言における条件表現法」花本初子 |広
- 『中国地方五県言語地図』広戸惇

島県三原市深町下組における――」岡田統夫

- 『方言学』藤原与
- 『全国方言辞典』東条操
- 「井伏鱒二の作品の中国弁」野地潤家
- アによれば、備後方言としてのまとまりの中で、東南部の旧福山藩(深安郡・ 「広島県賀茂郡豊栄町方言の表現法― 感動・提示話部――」広大方言研究会(敬称略。以下符号で引用。) 文末話部、述話部、修飾話部、

助の会話文95文を対象とした。 多少の違いがあるとのことなので、旧福山藩方言を第一資料とし、その他の備後 方言を第二とし、安芸東部山地と備中西部の用例を補助資料とした。 福山市・沼隅郡・松永市・府中市・芦品郡)とその他の地域とでは、ものにより 「朽助のゐる谷間」のテキストは、筑摩書房版全集を用い、方言で書かれた朽

=

備後方言資料に見える語を作品からとり出すと、「是ツ非」(ア・イ)「いつ

していない。

の歌」(モデル地は備後北部布野村)との場合をくらべてみよう。 の歌」(モデル地は備後北部布野村)との場合をくらべてみよう。 る。音の訛りをどの程度写しているかという点から、この作品と山代巴の「荷車橋後弁の発音上の特徴、拗音化・長音化を捨象しているからではないかと思われところが、文単位で見る時は、必ずしも備後ことばらしくない。それはまず、

○いま帯をしめなほしてゐるんですがな。そんなに言ひなさるな。(朽助のゐ

思うてのう。(荷車の歌) すもの、置いてくれるところがありゃあ、どがあな辛い辛抱もいとうまいとすもの、置いてくれるところがありゃあ、どがあな辛い辛抱もいとうまいと わしゃ 三つの年から他人の飯う食うて十九の年う拾わせてもろうたんでがん

して規則的に拗音または長音となる。ると、前の語の末尾母音と助詞「は・を・^(に)」は、別表のように熟合同化は語と語の熟合による音の訛りを写していない。備後方言資料の用例から帰納す、井伏の「帯を」と山代巴の「わしゃ」「飯う」「年う」とを比較すると、井伏

(横島へ。ア)のごとくである。ところが、井伏は作品中一例もこの熟合形を写ようと思っても、火はつきはしない。イ)、「イキンハルカ。ヨコシミャー。」たとえば、「ひゅうつきょうおもうても、ひゃあつきゃあせん。」(火をつけ

e	i	u	0	a	
ja:	ja:	a:	a:	a:	は
jo:	ju:	u :	0:	a:	を
e:	i :	i :	e :	ja:	へ(に)
				-	

山代巴が「ありゃあ」としているものは、「あれば」の熟合形で、備後では「キキャンスリャー」(ア)、「カセヤセニャー」(ア)などと頻りに使われる。エ に よれ ば「バ」をはっきり言うのとその熟合形とは、33対30でほぼギ々だが、コによれば「『行けば』など『~ば』相当のものはハイキャー>などとなるのが一般である。」としている。ところが、井伏は「一バ」の熟合形とは、33対30でほぼ「バ」をはったが、井伏は「一バ」の熟合形とは、33対30でほぼ「バ」をはったが、井伏は「一バ」の熟合形とは、33対30でほぼでいない。順態仮定条件を表わすのに、口語文法の仮定形十バの他、文語文法の未然形十バ(「すしたれば」)まで使っている。順態確定条件、逆態仮定条件に使っている「ば」や、さては破格の己然形十バ(「すしたれば」)まで使っている。順態確定条件、逆態仮定条件に使っている「ば」のも、文語文法あるいは、「あれば」の出ている。

い物言いをねらっているようだ。

「荷車の歌」の方言を井伏式にすれば、「それと申すのが、私らは三つの年から、大供文学の諧謔性は失なわれるのではあるまいか。たわむれに、先出のとによって、かえって意味の通じなくなるのをおそれてのことかとみられる。」とある。文学作品は全国の読者にわかる表現でなくてはならないから、これももちらんある。が、山代巴式に近い写し方も可能なのだから、これだけではあるまい。山代巴の方言は読んでおかしくないが、井伏のはおかしい。方言べったりで写し山代巴の方言は読んでおかしくないが、井伏のはおかしい。方言べったりで写し山代巴の方言は読んでおかしくないが、井伏のはおかしい。方言べったりで写し山代巴の方言は読んでおかい。大けいが、北らは三つの年から、大けはなぜを表していることは明らかであろう。実態を捨象して、共通語または古態の語に直していることは明らかであろう。

のだろうと思われる。 がな。所詮はさういふことになるでせうがな。」とでもなろう。おそ ら く 井 伏 他人の飯を食べて十九の年を拾はせてもらつたるのであつてみますれば、置いて くれるところがありますなれば、どんな辛い辛抱もいとうまいと思つたるのです ある種の語、 ある種の言い回しを際立たせるために、発音表記の面は抑えた

語を雑居させている。 そこで、また語彙に目を移すと、備後方言だけでなく、共通語・古態の語・英

語のものも多いが、山代巴式なら方言で書くところを共通語にしているものがあ 念に」などとしている。 「今夜」、「よっぴてー」(イ)を「一晩中」、「しんびょうに」(イ)を「丹 共通語表記のものには、「また」とか「行く」とか、備後方言も共通語も同じ 先出の音の訛った語を共通語にしているもののほかに、「けえさ」(イ)を

は、場ちがいな悠長な語を並べているからである。 やうでがす。」と叫ぶ。場面の悲劇性にもかかわらず、読者をふきだ さ せる の ムの底に沈む瞬間、朽助は、「これはしたり、津浪が来たるぞ。ああはや駄目な 活用の「なり」「たり」「まする」の奇妙さも目だつ。たとえば、朽助の家がダ や」「ましてや」「さては」「さやうな」「何たる」「ど」「ども」があり、古 古態の語には、古語と造語とがある。古語としては、「した れど も」「さ ぞ

とは効果がちがう。 た発音にして泥くさくしている。鷗外が揷入するドイツ語・フランス語の衒学性 英語には「ツリー」「アイズル」「アグリー」があり、初歩的単語を日本化し

落差の大きさが笑いを生んでいる。 互に別位相の共通語・備後方言・古態の語・英語を連ねることによって、その

ワンス」「でゴザリャンス」「でゴダリャンス」「でアリャンス」「ヂャリャン ているものを、旧福山藩方言ではどういうか。アによれば「でゴザンス」「でゴ いる。誇張したものと言えよう。たとえば、井伏が「でがす」「だります」とし ス」「ヂャンス」「ダリャンス」「ヂャリマン」などがあり、その他の備後方言に しかも、備後方言・古態の語・英語は、限られた語を選んで、くり返し用いて

> ガス」「でゴザン」「でゴワン」「でガン」など、ていねいさに差はあるが、実 ろえたのではないかと想像される。 れと関連して、備後方言にないと思われる文末詞「がな」を29回使っている中で を選んで、「でがす」の場合は18例、すべて終止形にそろえているのである。こ に多様な言い方がある。ところが井伏は、その中から「でがす」と「だります」 は、「でアリマス」「ダリマス」「でゴワス」「でガンス」「でギャンス」「で 「ですがな」を12例使っているのは、 「でがす」との字面の似寄りを意識してそ

は、文表現としてみる時はっきりする。 音韻面での抑制、語彙面での誇張が、作品にどういう効果をもたらしているか

文法上の誤用を逆に利用しているものが、まず目だつ。 「さぞや走り疲れて死んだのぢやろか。の副詞「さぞや」は、

呼応するのであって、「か」を添えると呼応の法則が破れる。「もしや」なら坐 りがよい。これは古語の「もしや」と「さぞや」の使い方を混同するような、朽助 噛み殺したのぢゃろか。」も同様である。 とによって色を抑えているのである。「多分は雉子の親鳥が、あとをつけて来て の愚昧を表わしたものと思われる。「さぞや……ぢやろか」を目だたせるには、 「走り疲れて」を「カケリクタブレテ」と方言にしてはならず、共通語にするこ 推量の言い方と

がな?」と、デフォルメが一層激しい。 ている。困みに、「シグレ島叙景」では、「得心ゆくものではなかるまいでせう 味を保っているから、井伏の操作によるものとみてよい。この誤用は、大仰な感 りあるのだが、「まい」の場合は、備後弁では「マー」と訛っても打消推量の意 動詞「ああはや」と文語的な「ずば」の言い方とによって、さらにひきたてられ ネガ ナケラニャ」(金がなければ エ)など、方言に異加強調の言い方はかな 量の意味の重複する語を異加させて、朽助の愚かさを表わしたものである。「カ 「ああはや、立ち退かずばなるまいでせうがな!」は、「まい」と「う」と推

によって、意表をついたおかしみを出している。「吾れの卵を寝とられたる」も す」「とる」など定まった被修飾語をとるところを、「脱ぐ」にすりかえること 「眼鏡を脱ぎなさる」は、修飾関係を崩したものである。 「かけ る」 「はず

『寝』を一字挿入しただけで、奇態な修飾関係にしている。

でれらは、「膝栗毛」のナンセンスからそう遠くないと見ることもできよう。 ともがらさを真正面から訴えずに、笑いにまぎらすのは、井伏の 照 れ で あにしている。朽助の不合理なものの考え方を、二連文の関係をずらすことによって、ユーモラスに表わしたものである。ただし、味よりも目方を問題 に する のて、ユーモラスに表わしたものである。ただし、味よりも目方を問題 に する のにしている。朽助の不合理なものの考え方を、二連文の関係をずらすことによっにしている。朽助の不合理なものの考え方を、二連文の関係をずらすことによっにしている。朽助の不合理なものである。上述文明によりも目方を問題 に する のて、ユーモラスに表わしたものである。 一切っそ山鳥を食つたる時の方が、まだうまからう。それといふのが、山鳥の下いつそ山鳥を食つたる時の方が、まだうまからう。それといふのが、山鳥の下いっている。

からだといういじましいものであるととからもわかる。「演説をとく」は、観念のは、「演説をしなさる」と尊敬語がくるべきところを、敬語法を誤らせて、彼のは、「演説をしなさる」と尊敬語がくるべきところを、敬語法を誤らせて、彼のは、「演説をしなさる」と尊敬語がくるべきところを、敬語法を誤らせて、彼の「新しき闘争とかたら」が朽助の実情からいかに浮き上がった観念的なものであるかは、「演説をしなさる」と尊敬語がくるべきところは、またと見られんぢやろと思ひ「私らも、あんたが流暢な演舌をこくところは、またと見られんぢやろと思ひ「私らも、あんたが流暢な演舌をこくところは、またと見られんぢやろと思ひ

性に対する朽助の無意識の批判を、笑いに転化して表わしたものである。田舎では、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものへの拒否反応は強いが、朽助の口は、講釈をたれるなどと言って、観念的なものだということをのみこめないところに、朽助の面目は躍如としていて、定翼系知識人の欠落部に対する批判も徹底のである。 行助の面目は遅如としている。自分のとに表がでは、声がというには、対しないが、原民びいきに向いただけだろうか。るのである。 たいは、対しないが、原民がいるには、対した、高外に純朴な細やかな心の動きを見て、そそうではなくて、井伏は庶民の中に、意外に純朴な細やかな心の動きを見て、そそうではなくて、井伏は庶民の中に、意外に純朴な細やかな心の動きを見て、そそうではなくて、対しているのである。

「私」に対する朽助の目つきは、恋する者のそれを想像させる。この作品には、かずみずしい抒情があるとあえて言いたい。滑稽本のナンセンスには遠いのである。その無骨さの中にも気兼ねは表現している。「限鏡を脱ぎなさると、あんたは尚さらにアグリー」ですがな。早う眼鏡をかけてみたろ」という舌たらずの物言いにも彼の含羞が表われている。そもそも、第一文で「アグリー」だと言ったのは、主人への敬愛をモロにぶつけるのがあ、第一文で「アグリー」だと言ったのは、主人への敬愛をモロにぶつけるのがあ。その無骨さの中にも気兼ねは表現している。「眼鏡を脱ぎなさる」が一つ。その無骨さの中にも気兼ねは表現している。「眼鏡を脱ぎなさる」が一つ。る。その無骨さの中にも気兼ねは表現している。「眼鏡を脱ぎなさる」が一つ。する。その無骨さの中にも気兼ねは表現している。「眼鏡を脱ぎなさる」が一つ。のが二文で「水がりー」という片けるのが出るがはるがである。その無骨さの中にも気兼ねは表現している。「眼鏡を脱ぎなさる」が一つ。そもそれなど、カボカンという舌たらずの物言いにも彼の含羞が表われている。そもそいる。「私」に対する朽助の目つきは、恋する者のそれを想像させる。この作品には、かずみずしい抒情があるとあえて言いたい。滑稽本のナンセンスには遠いのである。

中に定着してみせていること、どぎつい色をぼかすことがどんなに巧みであるかこの例でもわかるように、井伏が朽助のこまかい心の動きを、しゃべる過程の

方法との比較は、後にゆずる。

方法との比較は、後にゆずる。

方法との比較は、後にゆずる。

方法との比較は、後にゆずる。

方法との比較は、後にゆずる。

方法との比較は、後にゆずる。

方法との比較は、後にゆずる。

方法との比較は、後にゆずる。